

Nos encontramos
...
Haciendo resonar nuestra voz.
De continente a continente.
...
Tejiendo redes, laboriosas arañas.
Construyendo ciudadanía centímetro a centímetro.
Transformando la realidad con nuestros caminares, incursionando el viento vestidas de cometas, despeinadas de flores

Guisela López
(Fragmento de *Presentes*)



Fotografía de Sylvain Cherkabui, Guinea Bissau 2018.

Por un nuevo año en el que mujeres y hombres continuemos transformando la realidad para lograr un mundo más justo

FELIZ 2020

Asamblea de Cooperación por la Paz



Nuestras contrapartes nos visitan

Redacción: Equipo ACPD Senegal

Este año se cumplen 20 años de nuestro trabajo en Senegal. Finalizamos aquí el breve repaso que hemos venido haciendo estos últimos meses de lo que ha sido este camino conjunto con nuestras organizaciones socias y las instituciones que nos vienen apoyando en los últimos años.

Una parte del recorrido de estos 20 años en Senegal es el que hacemos de vuelta: es el camino que Senegal recorre en España a través de la participación de nuestras contrapartes senegalesas en los proyectos de acción social y educación para el desarrollo.

La labor que realizamos en los barrios, los centros educativos, en las instituciones públicas y en la calle cobra todavía más sentido cuando tenemos la oportunidad de compartir el espacio con nuestras socias senegalesas. Ellas han participado en una miríada de actividades relacionadas con la defensa de los derechos de las mujeres, la migración, los derechos humanos, la democracia local, la paz y la diversidad cultural; allí han hablado de la situación de la población senegalesa en relación a todas estas temáticas, y han dado algunas claves sobre cuáles son los

mayores obstáculos a los que se enfrentan y cómo trata de resolverlo la sociedad civil en Senegal.

Fomentar el diálogo entre culturas y aportar diferentes puntos de vista en el debate, son dos grandes éxitos que ACPD ha logrado junto a sus socias senegalesas en las acciones que se han realizado conjuntamente.

Fomentar el diálogo entre culturas y aportar diferentes puntos de vista en el debate, son dos grandes éxitos que ACPD ha logrado junto a sus socias senegalesas en las acciones que se han realizado conjuntamente en ciudades como Avilés, Gijón, Pamplona, Bilbao, Valladolid, Palma de Mallorca, Albacete, Guadalajara, Mérida, Cáceres y Badajoz. En particular, hemos abordado los derechos de las mujeres en Senegal en dos ámbitos clave para ACPD y sus socias senegalesas: la participación política y la situación de las mujeres en el conflicto armado de Casamance. Además, en la cuestión casamancesa, nuestra contraparte USOFORAL aporta no sólo el bagaje como organización de mujeres por la paz, sino también un importante mensaje sobre la diversidad cultural, lingüística y social de la región y sobre los desafíos de convivencia en

una zona caracterizada por la neta diferencia cultural respecto al gobierno central y la persistencia de un conflicto armado no resuelto.

El trabajo que desarrollamos con la sociedad civil en nuestro país no puede sino enriquecerse con la visión de nuestras organizaciones socias, que también salen fortalecidas de este intercambio de experiencias.

En materia de participación política, tres de nuestras socias (USOFORAL, COSEF y USE) se han entrevistado en distintas ocasiones con instituciones públicas para intercambiar impresiones sobre el proceso de adopción de la paridad y la integración del enfoque de género en las instituciones en ambos países; hablamos entre otras con la Comisión de Igualdad de la Asamblea de Extremadura, los institutos de la mujer de Asturias y de Extremadura, la Diputación foral de Bizkaia, la Agencia Asturiana de Cooperación, el Ayuntamiento de Palma de Mallorca o el Ayuntamiento de Avilés. Estos encuentros permiten, por una parte, que las instituciones comprendan mejor el trabajo que realizamos en el



Encuentro entre las representantes de COSEF y ACPP con el Instituto de la Mujer de Extremadura.

terreno, y por otra, ofrecer una perspectiva global a las contrapartes sobre los desafíos a los que se enfrentan en lo local.

Sin embargo, el grueso de las acciones en las que nuestras contrapartes senegalesas han participado en España se ha enfocado a la sociedad civil. El trabajo que desarrollamos con las asociaciones de vecinos, de mujeres, de personas migrantes, con las universidades y las escuelas no puede sino enriquecerse con la visión de nuestras organizaciones socias, que también

salen fortalecidas de este intercambio de experiencias. Permite tender puentes de solidaridad entre organizaciones de ambos países, ampliar la visión acerca del camino a recorrer y avanzar juntas hacia la justicia social a nivel global.

Para Asamblea de Cooperación por la Paz y las participantes de los proyectos que realizamos en España, son también 20 años de aprender de Senegal. ●

El Ayuntamiento de Bilbao visita nuestros proyectos en Senegal

Redacción: Equipo ACPP Senegal

“Ninguna institución ha pasado por este pueblo desde hace más de diez años”. Son palabras del alcalde de Boutoupa Camaracounda, con las que quiere expresar la importancia que tiene para la población de Baraka Bounao la visita de los responsables del Área de Cooperación del ayuntamiento de Bilbao en este mes de diciembre. Desde 1992, y como ocurre con decenas de pueblos a lo largo de la frontera con Guinea Bissau, una gran parte de la población de Baraka Bounao continúa desplazada y refugiada desde la época más cruda del conflicto de la región de Casamance, y desde hace sólo unos años han comenzado a reinstalarse en el terreno de sus ancestros y a tratar de cerrar una etapa de incertidumbre que dura ya más de 35 años.

Itziar Urtasun, Concejala Delegada del Área de Cooperación, Alberto Ruiz de Azua, Director de Cooperación y Miguel Pérez, responsable técnico de cooperación, fueron recibidos con danzas



La delegación del ayuntamiento de Bilbao acompañada de USOFORAL, ACPP y población de Baraka Bounao a la entrada de la localidad del proyecto.

tradicionales hasta el centro de la localidad, donde mantuvieron una reunión con los principales actores del proyecto financiado por el Ayuntamiento en la convocatoria de 2018. Allí estaban representantes del Observatorio de Paz, jefes de los pueblos afectados por el conflicto casamancés, miembros del grupo femenino de Baraka Bounao y de la asociación de jóvenes del pueblo para explicar a la delegación cuáles son las problemáticas a las que se enfrentan en el proceso de retorno a sus hogares, cómo se organiza la comunidad con los recursos disponibles, y de qué manera la subvención del Ayuntamiento de Bilbao está sirviendo para restaurar la convivencia y la dignidad de las familias más afectadas por el conflicto armado.

La delegación pudo constatar los resultados del proyecto que apoya, las viviendas recién construidas y el espacio de la futura huerta para procurar una mejora económica de las mujeres, y

se entrevistó con el equipo de proyecto de USO-FORAL y BLB/ACPP para conocer los detalles técnicos de la ejecución del proyecto, perspectivas de trabajo y puesta en marcha del nuevo

proyecto aprobado por el Ayuntamiento, que se inicia en este mes de diciembre, y que significa una nueva colaboración de Bilbao con el trabajo que ACPP desarrolla en Senegal. ●

De la exclusión a la autonomía socio-económica de las mujeres de Mahdia en Túnez

Redacción: Equipo ACPP Túnez



Una de las visitas realizadas a la fábrica SOBREF, junto con las obreras.

En el año 2016, las mujeres y hombres que trabajaban en la fábrica SOBREF, situada en la ciudad de Mahdia vieron como después de haber dedicado la mayor parte de su vida a trabajar en la misma se quedaron en la calle, con una indemnización irrisoria.

Como respuesta, un proceso de organización acompañado por la Unión General de Trabajadores de Túnez (UGTT) en Mahdia para defender sus derechos sociales y laborales, llevó a acompañar y empoderar a algunas de las trabajadoras para que unieran sus indemnizaciones y compraran acciones de la fábrica en quiebra en subasta. De esta forma, pasarían a ser propietarias de una parte del capital, suficiente como para que con el apoyo de la UGTT, esta pudiera ser recuperada y puesta en marcha por las trabajadoras, haciendo justicia y devolviendo así todo el trabajo de más de diez años a aquellas que realmente consiguieron levantarlo: las obreras.

La relación de la clase trabajadora con las fábricas y las condiciones laborales que en ellas se han dado históricamente, son sin duda la base

férrea sobre la que se asienta la lucha obrera. Es en este contexto en el que germina el proyecto desarrollado entre ACPP, la UGTT y las trabajadoras de la fábrica y financiado por la Dirección General de Cooperación y Solidaridad de la Generalitat Valenciana, con el que se pretende recuperar el local y los equipos de la antigua fábrica para convertir las partes de la industria fallida en una cooperativa textil de economía social y solidaria coordinada y gestionada por ellas.

Para ello se llevaran a cabo diferentes ciclos de formación, que ayuden a generar las capacidades en gestión, cooperativismo y en reivindicación de los derechos, con el fin de promover la creación de espacios de corresponsabilidad y conciliación, como la creación de una guardería comunitaria y de una unidad de reciclaje orgánico y residual a nivel comunitario.

Esto último va dirigido directamente al enfoque ambiental, una de las grandes asignaturas pendientes de Túnez. Así, esta planta de reciclaje asegura el buen tratamiento de los residuos de la fábrica y, además, se pone a disposición del vecindario para asegurar un ambiente más sano

y sostenible a las personas que han sido damnificadas todos los años de operación de la fábrica.

Con el proyecto no sólo se pretende trabajar a nivel local, sino que este se enmarca como uno más dentro de la estrategia de nuestras diferentes socias locales, que promueven la aprobación de la Ley de Economía Social y Solidaria.

Con el proyecto no sólo se pretende trabajar a nivel local, sino que este se enmarca como uno más dentro de la estrategia de nuestras diferentes socias locales, que promueven la aprobación de la Ley de Economía Social y Solidaria, presentada el año pasado ante la Asamblea y en proceso de ser aprobada, y para lo que se está realizando una importante campaña de sensibilización y formación a personal de diferentes instituciones que tienen un rol importante en que la Ley se implemente. Esta daría lugar a la concepción de un nuevo paradigma económico en Túnez, más solidario y más justo.

Por último, teniendo en cuenta la gran tradición textil de la Comunidad Valenciana, y siendo este proyecto financiado por la Generalitat, con el proyecto también se generan espacios de debate a partir de intercambios internacionales entre Túnez y la Comunitat, donde se tratará el tema de la explotación que se esconde tras la externalización de empresas del sector (contando con numerosos ejemplos en el caso textil). De estos intercambios se espera concluir con un documento que sirva de base para ayudar a coordinar estrategias, políticas y leyes de las trabajadoras del sector textil en ambos lados del mediterráneo. ●

Visita al País Valencià de defensores de derechos humanos de Colombia

Redacción: Equipo ACPP País Valencià

Gerardo Vega es un antiguo integrante del Ejército Popular de Liberación (EPL), que se ha convertido en uno de los líderes de restitución de tierras más reconocidos del Urabá antioqueño y de toda Colombia. En 2005 Vega fundó *Forjando Futuros*, una asociación que asesora y presta apoyo jurídico a los reclamantes de tierras en Antioquia. Por su labor al frente de la Fundación Forjando Futuros (FFF), fue galardonado con el Premio Nacional de Paz 2012.

Toni Lozano es abogado y fue secretario de gobierno en el Municipio de Apartadó. Actualmente es socio de la FFF y colabora con la Fundación asesorando y prestando apoyo jurídico a los reclamantes de tierras.

Ambos, expertos conocedores de la defensa de los Derechos Humanos, estuvieron en el País Valencià del 18 al 23 de noviembre de 2019 en una visita que tuvo un doble objetivo, por un lado dar a conocer la situación de Colombia tras los acuerdos de paz y con el enfoque puesto en la Ley 1448 de 2011 (Ley de reparación integral de las víctimas del conflicto armado). Por otro lado, reforzar el trabajo de denuncia y defensa con instituciones valencianas para fortalecer la estrategia de la Fundación Forjando Futuros, seguir apoyando jurídicamente a las víctimas del conflicto colombiano y sobre todo seguir con el trabajo de incidencia política que la FFF desarrolla en organismos internacionales.

La intención ha sido establecer canales de comunicación, colaboración, apoyo mutuo e intercambio de información con el fin de recabar apoyos para los procesos de representación y asesoramiento a personas en procesos de restitución de tierras, principalmente en aquellas situaciones en las que está en riesgo su seguridad, de modo que cuando estas situaciones se produzcan puedan realizar "*acciones de apoyo, presión e incidencia para exigir a las autoridades colombianas garantías de seguridad para defensores y reclamantes*".

Tuvimos la oportunidad de reunirnos con la Conselleria de Participación, Transparencia, Cooperació y Calidad Democrática, institución que apoyó el proyecto en el que se enmarca esta visita, y la Conselleria de Justicia, Administración Pública, Reformas Democráticas y Libertades Públicas de la Comunidad Valenciana, espacios institucionales donde pudimos denunciar la situación de los/as reclamantes de tierras, así como de los líderes y lideresas defensores de Derechos Humanos de Colombia.



Sesión de estudio en la Universidad de Valencia con especialistas del Instituto de Derechos Humanos de la UV.

Además, se generó una sesión de estudio, donde se debatieron diferentes aspectos de interés en la labor de defensa de DDHH y atención a víctimas. El encuentro tuvo lugar en la Universidad de Valencia con el equipo de especialistas en Derecho Internacional del Instituto de Derechos Humanos de dicha Universidad.

Juristas, abogados, abogadas y profesorado estuvieron en esta sesión de estudio, de la cual generamos sinergias para reforzar el trabajo con la Universidad para participar y colaborar en la defensa de los derechos humanos en Colombia junto con la FFF y ACPP.

Con la visita se han establecido canales para llevar a cabo "*acciones de apoyo, presión e incidencia para exigir a las autoridades colombianas garantías de seguridad para defensores y reclamantes*".

También durante la visita estuvimos en Alicante, Castellón y Valencia realizando charlas de sensibilización para que la ciudadanía valencia-

na conociera los desafíos actuales del proceso de paz colombiano y dar voz a una realidad como es la realidad campesina en Colombia a través de Gerardo y Toni.

Los datos reflejan la verdadera situación por la que Colombia está atravesando: entre el 20 y el 25 de diciembre de 2019 han sido asesinados seis líderes sociales en Colombia. El Estado Colombiano ha incluido en el Registro Único de Víctimas del conflicto armado a 8.920.4738 personas, lo que representa aproximadamente el 20% de la población actual del país, siendo el desplazamiento forzado (7.571.591 casos), el homicidio (1.012.805 casos), la amenaza (424.304 casos), la desaparición forzada (175.422 casos) y la pérdida de Bienes Muebles o Inmuebles (115.898) los cinco hechos victimizantes que produjeron un mayor número de personas en el año 2019. Como se observa en estos datos, la violencia en Colombia tras la firma de los Acuerdos de Paz persiste y el número de víctimas sigue creciendo por lo que desde ACPP consideramos como un ejercicio de justicia social apoyar sus demandas. De ahí que llevemos años impulsando las leyes de reparación a víctimas que de manera transicional se han ido poniendo en marcha en colaboración con la FFF. ●



Acción de emergencia en Jordania con el apoyo de Cantabria

Redacción: Equipo ACPP Cantabria

Ocho años y medio después del inicio de la guerra en Siria, Jordania sigue siendo uno de los principales países de acogida de población refugiada procedente de este conflicto. La mayor parte de los casi 700.000 refugiados, según ACNUR, más de 1.2 millones según el Gobierno jordano, reside fuera de los campos de refugiados, en barrios y aldeas del país.

Esta elevada afluencia de población refugiada ha creado una presión importante sobre los servicios básicos ofertados por las comunidades jordanas de acogida, generando la necesidad de asistencia humanitaria no sólo para la población desplazada, sino también destinada a determinadas comunidades locales.

Por ese motivo, y con el apoyo del Gobierno de Cantabria, desde ACPP hemos estado trabajando junto a nuestro socio local jordano, JOHUD, para paliar alguna de estas necesidades. Así, a



Ibstisan y sus seis hijos e hijas ya cuentan con acceso a agua de calidad e instalaciones de saneamiento e higiene

comienzos del mes de octubre hemos dado por finalizada una de las intervenciones que teníamos en marcha en el Gobernado de Karak, destinadas a paliar la falta de acceso a agua de calidad y de instalaciones higiénico sanitarias básicas, tanto de miembros de la población refugiada, como de las comunidades de acogida.

Tras esta intervención, 169 familias afectadas por la escasez generalizada de agua cuentan con acceso a ella mediante la instalación de tanques de almacenamiento destinados tanto al consumo como al abastecimiento general del hogar. Además, 40 de estas viviendas han sido remodeladas y adaptadas para facilitar el acceso sin barreras de personas adultas y menores con discapacidad a las diferentes instalaciones de agua, saneamiento e higiene.

En paralelo a estas actividades en Jordania, en Cantabria hemos trabajado para dar a conocer esta situación y trasladar

testimonios personales de 20 personas desplazadas, todas ellas con diversidad funcional, elaborando un dossier con fotografías y entrevistas que ha sido editado y presentado en un acto público en la Universidad de Cantabria, en el que participaron más de un centenar de alumnos y alumnas. ●

Palestina: Derechos robados, promesas secuestradas

Redacción: Equipo ACPP Cantabria

Desde 1977, el 29 de noviembre de cada año se conmemora el Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino. Esta fecha recuerda el día en que, en 1947, la Asamblea General de la ONU aprobó la Resolución 181 (II), conocida posteriormente como la "resolución de la partición", en la cual se acordaba la creación de dos estados, uno judío y otro árabe. Pero lo que precedió a esta partición fue la guerra árabe-israelí de 1948, cuya consecuencia principal fue la Nakba o "catástrofe". Este término hace referencia tanto a las numerosas comunidades palestinas arrasadas durante la guerra como a las más de 750.000 personas refugiadas que fueron expulsadas violentamente de sus hogares. A día de hoy, 72 años después de la firma de acuerdo, todavía se sigue buscando una solución a este conflicto.

Cada año, la conmemoración de este día permite centrar la atención en el hecho de que la población palestina aún no ha obtenido los derechos inalienables reconocidos por la Asamblea General, como el derecho a la libre determinación sin injerencia externa, el derecho a la independencia y soberanía nacionales, y el

derecho a regresar a sus hogares, de donde fueron desplazados.

En este marco, y con la colaboración del **Fondo Cantabria Cooperativa** y el **Gobierno de Cantabria**, entre el 26 y 29 de noviembre hemos recibido en Cantabria la visita de Sami Hamdan, de **PHG** (Palestinian Hydrology Group) y Leyan N. M. Al-Azza, de **PSCCW** (Psycho-Social Counselling Center for Women), representantes de dos de las contrapartes con las que ACPP trabaja en Palestina. Durante su estancia en Cantabria, se han

desarrollado varias actividades bajo el nombre de *Palestina: Derechos robados, promesas secuestradas*, con el fin de conmemorar el Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino y divulgar en nuestra propia sociedad de la situación actual que vive la población palestina.

Entre estas actividades destacan tertulias con representantes de colectivos de mujeres, como la Comisión 8 de Marzo, la Asociación Consuelo Bergés o la Secretaría para la Igualdad UGT e instituciones relacionadas con temas de género

como Consejo de la Mujer y la Dirección General de la Mujer del Gobierno de Cantabria. También se han realizado reuniones institucionales con la Dirección General de Cooperación del Gobierno de Cantabria y la alcaldía de Piélagos, así como con otros colectivos sociales como el Observatorio de Derechos Humanos de Cantabria y el Colegio Oficial de Trabajo Social. Además, se ha acercado la cuestión palestina a la población joven, con charlas en el IES Leonardo Torres Quevedo y el IES Valle de Piélagos.

La actividad principal fue una charla-coloquio en la Librería Gil de Santander, un espacio de encuentro en el que duran-



Charla-coloquio en la librería Gil de Santander.



te este acto convergieron decenas de personas. Durante la actividad, Sami, Leyan y el equipo de ACPD Cantabria charlaron sobre la realidad palestina y cómo la cooperación internacional al

desarrollo es fundamental para fortalecer a las organizaciones sociales palestinas y por ende a su población. El interés despertado entre el público por conocer el trabajo de estas organiza-

ciones, y la acogida que se tuvo en todas las actividades y reuniones, suponen un apoyo imprescindible para continuar trabajando en el apoyo a la población palestina. ●

Relatos cortos: Participación juvenil por la memoria, la cultura y el arte (y 3).

Redacción: Equipo ACPD Andalucía

No fue hasta que lo vimos cuando supimos que, más allá de la música, en los ensayos surgía entre ellos y ellas una especie de vínculo mágico que conectaba sus mentes y sus cuerpos. La maza golpeando el surdo, la baqueta a su repique... se callaba el ruido, había un momento y un lugar para todo, y todo era realmente una liberación, estaban usando la música para tomar distancia de su Samsāra.

La batucada es expresión, es cultura, pasión, fuerza... pero también, para este Foro, es coherencia, responsabilidad, solidaridad y es, y será, altavoz de su esperanza en la lucha por su comunidad. ●



Detalle de la Batucada de San Juan de Aznalfarache participando en la IV Feria de las Culturas. Diciembre 2019. Un proyecto de ACPD con el apoyo de la AACID.



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPD.

CONTRA LA DESIGUALDAD,
REDISTRIBUCIÓN

ASÓCIATE
forma parte de ACPD →

www.acpp.com/asociate